



Cúcuta Diciembre del 2023

Señores:

MIEMBROS COMITÉ DE EMPALME

Asunto: construcción política territorial de paz y DDHH, aportes de nuestra consejería

EDIFICACIÓN DE LA PAZ TERRITORIAL, A TRAVÉS DE “VOCES CIUDADANAS POR LA PAZ”

Luis Fernando Niño López PhD.

Alto consejero para la paz y la reconciliación/ Gobernación Norte de Santander

¿Cómo incide la falta de oportunidades sociales en el crecimiento y supervivencia de la violencia?

RESUMEN

• La paz territorial, como proceso de restitución de funciones colectivas en un territorio, es un concepto que emergió en Colombia a medida que se descubría cómo los movimientos sociales concebían la paz de sus territorios en el marco del proceso de negociación con las FARC en 2016. Esta iniciativa se enfoca en explorar la cultura de paz como una herramienta efectiva en materia de gobernanza para la seguridad y el desarrollo, y en presentar un modelo integral y multidisciplinario para la construcción de paz en zonas de conflicto y alto impacto de violencia, pero basado en la experiencia colombiana.

• Además, se describen diversas iniciativas entre ella la denominada: "Diálogo Útil" y su experiencia en los diálogos regionales con el ELN en la región de Norte de Santander; otras iniciativas como Dialogo social que implementó 14 mesas de diálogo y que fue reconocida como una experiencia de éxito nacional e internacional. Estos enfoques innovadores ofrecen una perspectiva valiosa para el diseño de tareas en la construcción de paz territorial en Colombia y otros contextos similares en la región latinoamericana.

Palabras clave: Paz, Territorio, Gobernanza, Seguridad y Desarrollo

Aspectos claves para tener en cuenta:

- El departamento Norte de Santander cuenta desde 1998 con la creación del consejo departamental de paz
- Al mismo tiempo existen 13 consejos municipales de paz con incidencia sobre todos los municipios del Catatumbo, el ideal es lograr los 40 municipios del departamento





- Existen diversos mecanismos de participación ciudadana tales como comité de justicia transicional, mesa departamental y municipales de víctimas, consejos de seguridad, mesas temáticas específicas entre otras, todas con presencia institucional.
- Se creó la alta consejería para la paz y la reconciliación en medio de la mesa amplia de participación.
- Cuenta con la secretaría de víctimas paz y posconflicto dedicada a servicios de construcción de paz y atención integral a las víctimas dentro del sistema nacional de reparación.

Conceptos de “Voces ciudadanas por la paz”

- La importancia de la paz territorial radica en que es un componente clave para el bienestar y la prosperidad de las comunidades, permitiendo que las personas vivan en armonía y puedan desarrollarse plenamente. Por tanto, resulta fundamental trabajar en la construcción de espacios que permitan desde las bases sociales asentadas en los territorios edificar un sólido sistema de coexistencia pacífica soportado en una inalterable cultura de paz, no solo en Colombia sino en la región y en todo el mundo.
- Edificar la paz territorial es un desafío que requiere de un enfoque integral y multidisciplinario. Para lograrlo, es necesario abordar los diferentes aspectos que influyen en la construcción de la paz que van desde aspectos sociales, económicos y políticos, hasta culturales y ambientales, solo de esta manera puede garantizarse que las causas subyacentes del conflicto sean abordadas holísticamente, pueda promoverse una convivencia pacífica y sostenible en las comunidades y restablecerse un orden estable en los territorios afectados.
- Por otra parte, instituir una paz territorial implica también alcanzar un estado de paz sostenible en una región específica, en la que las raíces estructurales de la violencia sean abordadas y se establecen condiciones que permitan la convivencia y el desarrollo sostenible.
- Este concepto reconoce que las causas y los efectos de la violencia son locales y se encuentran profundamente arraigados en el contexto territorial, y que la construcción de la paz debe ser un esfuerzo concertado y sostenido en el tiempo que involucre a las comunidades locales, las instituciones gubernamentales, la sociedad civil y otros actores relevantes.
- La construcción de la paz territorial se basa en la comprensión de que la paz es un proceso dinámico y multidimensional que debe abordar tanto las causas inmediatas como las estructurales de la violencia, y que requiere la participación activa y empoderamiento de las comunidades locales en la toma de decisiones.





- Durante estas dos semanas nos reunimos con diversos sectores, alcaldes, personeros, concejales, diputados, parlamentarios, obispos, comunidades sociales, rectores de instituciones educativas privadas y públicas, rectores de universidades, entre otros para compartir la iniciativa y recibir recomendaciones.

Dialogo para la cultura de paz

- Durante el año 2017, el departamento de Norte de Santander vivió una importante etapa de diálogo con el grupo guerrillero del Ejército de Liberación Nacional (ELN). Estos procesos de diálogo se denominaron "Diálogos Útiles", y fueron promovidos por diferentes sectores de la sociedad para lograr la construcción de la paz y la reconciliación en la región.

- Los Diálogos Útiles permitieron establecer mesas de diálogo entre representantes del ELN y líderes sociales, políticos y religiosos de la región, con el fin de buscar soluciones pacíficas a los conflictos armados que han afectado históricamente a Norte de Santander.

- Estas estrategias permitirán que estas comunidades puedan acceder a servicios y oportunidades básicas, como educación, salud, trabajo y recreación lo que puede mejorar su calidad de vida y contribuir a su bienestar. Además, estas políticas y estrategias de desarrollo inclusivas pueden promover la participación ciudadana y el fortalecimiento de las organizaciones comunitarias, lo que puede aumentar la capacidad de estas poblaciones para abordar problemas y desafíos locales de manera pacífica y sostenible.

Otras iniciativas nacionales:

- Paulo Tovar- coordinador de participación y diálogo de la Fundación ideas para la paz nos explica que: "debemos retomar las diversas experiencias que han funcionado en el país y no empezar de cero desde lo planteado por el gobierno como el "Acuerdo Nacional"; La idea de un Acuerdo Nacional ha estado en el discurso del presidente Gustavo Petro desde su posesión. Hasta hoy no se sabe exactamente qué es. Un Acuerdo de ese estilo es anticuado, probablemente inviable, y deja de lado un conjunto de ejercicios ciudadanos ya realizados precisamente para construir acuerdos amplios".

- Entre estos ejercicios están "La conversación más grande de Colombia" (más de 12 mil estudiantes),
- "Tenemos que Hablar Colombia" (alrededor de 5.500 personas de todas las regiones del país) y
- "Dialogar para avanzar" (540 personas en más de 60 encuentros), por solo mencionar algunos casos y su diversidad.





- En realidad, cualquiera que fuera el camino lo que la ciudadanía espera es precisamente resultados positivos que afiancen la paz y en donde todos intervengan incluso los que no creen en estos procesos y lo que no apoyaron este gobierno.

2. DDHH Y PAZ DE MANERA TRANVERSAL

Construir la paz es una tarea de todos, hoy más que nunca Colombia y nuestro departamento Norte de Santander necesita llegar a mínimos humanitarios que consoliden el dialogo, la reconciliación como búsqueda de desarrollo, justicia, legalidad y detener la guerra en nuestros territorios.

De acuerdo a las instrucciones del Señor gobernador Doctor Silvano Guerrero queremos presentarles a ustedes la estrategia de elaboración “política pública de construcción de paz y DDHH territorial del Departamento Norte de Santander,

Algunos aspectos que proponemos son:

- Tener en cuenta los diferentes hitos de construcción de paz y ddhh en la región, comenzar a reconocer la historia de los procesos tanto en avances como en limitantes dados a través de las diferentes épocas para no construir de cero, sino al contrario retroalimentarnos de lo que se hizo con tanto esfuerzo y a partir de allí dar respuesta a las nuevas realidades del país y de la región.
- Destacar los puntos transversales de los diferentes CONPES, planes de desarrollo, planes sociales, acuerdos de paz, etc que se han dado en el territorio para revisar que de lo escrito que se hizo, que está en construcción y que no se ha podido cumplir pero que ya está pactado y que debemos para seguir construyendo confianzas duraderas cumplir a cabalidad.
- Mantener activos los diferentes espacios de participación y no duplicar esfuerzos de los mismos, es decir hay tantas mesas que dan la sensación de participación amplia y activa pero que en el fondo pueden desgastar y no permitir avances significativos, mantener interrelación de información entre las mismas, mesas campesinas, comités de justicia transicional, comité de ddhh, consejos de seguridad, etc, esto permite tener agendas cruzadas organizadas e intervenciones responsables con las comunidades receptoras.
- En el marco de los procesos de paz o la nueva política de “paz total o reconciliación nacional” determinar de manera vinculante a los actores armados dentro de los pactos internacionales y el DIH para el efectivo y obligatorio cumplimiento de dichos acuerdos y la no infracción de los mismos, además de los mecanismos de monitoreo y verificación la mesa de ddhh debe junto al observatorio realizar seguimientos exhaustivos de los mismos.





- Participar de manera activa en la construcción, implementación y seguimiento de los mecanismos y políticas públicas desarrolladas en territorio para poder establecer lineamientos eficaces de prevención en materia de violaciones a los ddhh y dih, menos trámite y burocracia, más rapidez de atención en los territorios sobre todo las zonas de mayor conflicto o las más apartadas.
- Velar por la presencia constante y permanente de los organismos del Estado a todo nivel en materia de seguridad, justicia y acción social, ya que la complementariedad permite “tocar las instituciones” sentir la presencia del imperativo moral de la legalidad y el no abandono por parte de las diferentes acciones misionales de cada institución.
- Fortalecer la presencia de organismos humanitarios e internacionales que acompañen junto a la institucionalidad cada proceso en territorio, para que además de observación, veeduría y proyección financiera, pueda también aportar experiencias positivas de otros lugares del planeta en nuestro territorio.
- Ya tenemos exceso de diagnóstico sobre las problemáticas del territorio, al igual que un listado de acciones que han funcionado y otras que no, por lo tanto, una vez realizado este inventario nos permitirá mejorar las acciones en beneficio de las comunidades.
- Que el gobierno nacional tenga siempre en cada espacio la participación activa de los entes territoriales que a su vez representan a la población y esta dinámica permita conocimiento pleno de las intervenciones y las políticas de seguimiento y planes de ejecución.
- El fin último de cada política o plan que desarrollemos debe verse reflejado en que no existan más hechos lamentables, violaciones e infracciones a los derechos y ante todo que podamos pensar desde ya en desarrollo local y regional, justicia en los territorios, acompañados de seguridad social, jurídica y política además de nuestras fuerzas armadas en sus funciones plenamente constitucionales.

Para la Gobernación de Norte de Santander y la consejería de paz y reconciliación es muy importante su participación, compromiso, aportes a esta iniciativa. Entre todos podemos construir realidades que nos permitan vivir mejor en comunidad.





Gobernación
de Norte de
Santander

ALTO CONSEJERO DEPARTAMENTAL PARA LA PAZ Y LA RECONCILIACION

Atentos a sus comentarios, de su servidor;



PH.D LUIS FERNANDO NIÑO LOPEZ

Alto consejero para la paz y reconciliación

Gobernación del Departamento Norte de Santander

Contacto: 3106976890 e-mail: luisfernino@hotmail.com



AVENIDA 5 CALLES 13 Y 14 PALACIO DE LA GOBERNACIÓN

TEL. 5755656 - 5710290 - 5710590 FAX 5710510 email - gobernacion@nortedesantander.gov.co
www.nortedesantander.gov.co